

LA POSSIBLE CONTRIBUTION DU PHARMACIEN D'OFFICINE EN AMONT DE LA PRESCRIPTION MÉDICAMENTEUSE EN FRANCE : UNE EXPÉRIMENTATION DE GROUPES DE PRATIQUE MÉDECINS GÉNÉRALISTES - PHARMACIENS D'OFFICINE

F.Macé, C.Peyron, Annales Pharmaceutiques Françaises 2022



CONTEXTE

- Le rôle du pharmacien d'officine (PO) dans la prescription médicamenteuse évolue en France à travers l'instauration de services pharmaceutiques (entretiens, bilan partagé de médication), à travers son rôle de pharmacien correspondant dans le cadre d'un exercice coordonné et plus récemment l'encadrement de la dispensation sous protocole.
- A l'international, ce rôle se traduit différemment notamment à travers la mise en place de groupes pratiques entre médecins généralistes (MG) et pharmacien d'officine (PO). Qu'en est-il en France ?



OBJECTIF

Evaluer la potentialité de l'implantation de groupes pratiques entre MG et PO (en tant qu'animateurs et participants) appelés "Cercles"

MATERIEL ET METHODES

- Expérimentation de terrain réalisée sur 9 sites en France

Composition du "Cercle" :

- PO animateur seul ou en binôme** (< 15) encadré par l'Unité Mixte Développement Professionnel Continu en Santé (UMDPCS) de l'université de Bourgogne ; basé sur le volontariat
 - Formation e-learning
 - Recherches personnelles
 - Organisation logistique (date et lieu) et pédagogique libre
 - Réalisation d'un diapo + d'un compte-rendu pouvant être mis à disposition des participants
 - Public cible : MG, PO, autres professionnels de santé (recrutés via les animateurs contact direct, mail ou tel)

CONFIGURATION

Contenu :

- 5 séances
- 5 thématiques - 1 / séance :**
 - antibiothérapie,
 - antalgique et anti-inflammatoire,
 - médicaments du tractus gastro-intestinal,
 - médicaments et personnes âgées
 - médicaments antidépresseurs

Méthodes mixte quantitative et qualitative

- questionnaires avant, pendant, après, pour animateurs + participants
- entretiens semi-directifs retranscrits et analysés (animateurs)

EVALUATION

- Fonctionnement des Cercles
- Satisfaction des participants
- Conditions pour un futur déploiement de la pratique



RESULTATS

- Participants : Recrutement de Juillet 2018 à Décembre 2020, 5 séances tous les 3 à 6 mois
 - 12 pharmaciens animateurs recrutés : 4 pharmaciens adjoints, 5 pharmaciens titulaires, 1 prestataire de santé, 1 directeur pôle de santé, 1 hospitalier
 - Sur les 9 sites, 3 sites ont réalisés les 5 séances, 4 en ont réalisés 2/5, 2 en ont réalisé 1/5
 - au total 24 séances d'env.2h réalisées en soirée
 - 212 participants au total dont 104 qui ont au moins participé à une séance (parmi les 104 : 59 MG, 28 PO, 1 pharmacien hospitalier, 13 autres professionnels de santé)
- Evaluation :
 - Animateurs : 28 réponses aux questionnaires + 38 entretiens
 - Participants (uniquement les PO) : 58 retours/62 + 14 questionnaires post-expérimentation

Fonctionnement des Cercles

Apports des Cercles et satisfaction

Animateurs



- ⊖ Temps de préparation en moyenne d'env. 28h [entre 9h et 49h] (logistique + formation) pris sur temps libre
- Difficulté de l'intégrer aux pratiques
- Difficulté en matière de compétence et d'interaction
- ⊕ Importance du e-learning de l'accompagnement

- ⊕ Note de 7/10 pour l'intérêt des Cercles
- Amélioration de la prise en charge
- Favorise les réflexions et les liens interprofessionnels
- ⊖ Trop chronophage

Participants



- ⊕ Satisfaction du fonctionnement des séances
- 14 intéressés pour des collaborations futures
- ⊖ Manque d'intégration des participants à l'élaboration des séances

- ⊕ Satisfaction du contenu et de la qualité des infos
- Contribution à un enrichissement des connaissances
- Renforcement des liens entre tous les professionnels

DISCUSSION ET REGARD DE LA COMMISSION JUNIOR

- Première étude qui évalue les Cercles PO-MG en France
- Recrutement de pharmaciens volontaires motivés et convaincus
- Satisfaction autour de cette nouvelle pratique des PO animateurs et participants car enrichissement des connaissances et compétences
- Les Cercles favorisent les liens inter, intra et pluri professionnels
- Motivation des PO pour déployer les Cercles même si sur certains sites, l'impact de la crise de la COVID 19 qui a perturbé la mise en place des dernières séances, notamment sur certains sites
- Nombre de Cercles et de séances faibles (seulement 2 sites ont pu réaliser les 5 séances), liés aussi à notamment pour les dernières séances
- Biais de recrutement des pharmaciens animateurs, basé davantage sur le volontariat que le domaine d'expertise (pas forcément le bagage nécessaire pour les missions).
- Activité chronophage qui demande beaucoup de temps et possible démotivation si absence de reconnaissance financière ou professionnelle (DPC)
- Recueil de l'avis des PO uniquement et pas de réelle évaluation de la faisabilité ni possibilité d'envisager l'impact à long terme de cette activité pharmaceutique

PERSPECTIVES

- Possible formation DPC pour participer aux Cercles
- Reconnaissance financière ou professionnelle dans le cadre de DPC interprofessionnel
- Adaptation de la formation initiale pour familiariser les étudiants au rôle d'animateur de Cercles
- Mise en place de cours / formation DPC commun avec les étudiants en médecine



Binôme MG/PO ?

CONCLUSION

L'étude montre que le contexte est favorable (adhésion des PO, volonté institutionnelle d'intégrer ce type de pratique dans l'exercice du PO) au déploiement et à la mise en place de Cercles entre MG et PO. Les modalités et les conditions d'implantation restent encore à définir et difficile par rapport aux autres activités pharmaceutiques.